

EL HERALDO TOLEDANO

Dirección y Redacción:
Hombre de Palo, 17.

Administración:
Comercio, núm. 55.

Anuncios y reclamos
á precios convencionales.

Periódico político, literario y de intereses morales y materiales.
(Segunda época.)

Director: Federico Lafuente.

Se publica los sábados.

Precios de suscripción.

En Toledo y su provincia: Un trimestre, 1,50 pesetas; seis meses, 3 id.; un año, 5 id.; número suelto, 0,10 id.
En las demás provincias: Un trimestre, 1,75 pesetas; seis meses, 3,25 id.; un año, 6 id.
En el extranjero: Seis meses, 4 pesetas; un año, 7 id.

Pago anticipado.

El Heraldo Toledano
es el periódico de más lectura y suscripción en la provincia.

AURORA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Capital social: 20.000.000 de pesetas.
Delegado en esta provincia: Claudio Alvarez Uceda
San José, 8, Toledo.

El mejor perfume, gratis.

Agua de Colonia Oro.

Todas las botellas llevan una cajita y en ella un bono con regalo para los que tienen suerte (hay muchas botellas con regalo), y si acierta con el del estuche, el comprador realiza una ganancia, aunque siempre gana, porque á bajo precio (5 pesetas botella) compra la mejor Agua de Colonia.

Se vende en todas las Perfumerías.

Nutritivo Bermejo.

Las personas que padecen
anemia, debilidad, clorosis, malas digestiones,
deben tomar el vino

Nutritivo Bermejo,

medicamento de efectos rápidos en las convalecencias.
Indispensable á las nodrizas y á los jóvenes de
ambos sexos.

Frasco, 3,50 pesetas.
Se vende en todas las Farmacias.

Como siempre.

La Prensa de Madrid reconoce actividad en la Comisión de actas del Congreso; las discusiones no son pesadas, ni hay motivo alguno á dirigir á nadie censuras; pero es lo cierto que estamos á 11 de Noviembre y que todavía no se ha constituido el Congreso.

Aparte importantes proyectos que reclaman urgente resolución de las Cortes, la cuestión principal es la obra económica del Gobierno, la discusión y aprobación de los Presupuestos generales del Estado.

Es principio Constitucional que los españoles no están obligados al pago de contribuciones que no estén aprobadas por las Cortes y sancionadas por el Rey: sin el cobro de tributos, sin ingresos con que atender á los gastos, se paraliza la vida nacional y no es preciso enumerar las consecuencias graves que ésto podría traer.

No llegará ese caso, porque el patriotismo de todos sabrá imponerse, y buenos ó malos, habrá Presupuestos que comiencen á regir en 1.º de Enero próximo.

Pero aunque así no sea, aunque no se rompa la normalidad, no es posible que el correspondiente proyecto sea obra seria y reflexiva, ni resuelva de modo definitivo ninguno de los importantes asuntos con él relacionados.

No es lógico esperar que lo que tan precipitadamente ha de tener que hacerse, sea, no ya una obra más ó menos acabada, probablemente ni apenas aceptable.

Injusto sería atribuir el retraso al Partido liberal representado en el Gobierno que preside el Sr. Montero Ríos: no es culpa de nadie que la crisis planteada por el Sr. Maura de modo irrevocable se presentara tarde, y tarde también tuvieron los liberales que encargarse del Poder.

No es posible tampoco precipitar los acontecimientos, ni puede negarse á las Cortes el derecho de fiscalización de las actas y á los interesados el de la defensa, y esto, sin que pueda evitarse, entretiene mucho tiempo, y los días pasan y el plazo fatal se aproxima.

Hablando del mismo asunto, escribe nuestro querido colega madrileño *Diario Universal* un artículo editorial, del que copiamos los siguientes párrafos:

«Por eso el Gobierno y la mayoría deben apresurar con vigor la constitución del Congreso. Acaso nunca como

ahora ha necesitado un partido gobernante mostrar más desprendimiento en cargos y actas para el servicio de la patria. No es posible que cuerdamente se empeñen debates y se demoren soluciones que significan pérdida de tiempo y próxima complicación y embarazo en las fundamentales funciones de gobierno.

Para estos días se anuncia gran función, batalla compleja y dura en torno de las actas de Madrid. ¿Habrá dilatada y embrollosa contienda? ¿No la habrá? No lo sabemos. Mas quien quiera que la promueva contribuirá á mantener el embarrancamiento que impide á la Cámara entrar en el ejercicio provechoso de su potestad legislativa.

Parece que los republicanos pretenden disparar cohetes y encender bengalas que deslumbran á sus correligionarios de Madrid. ¿Para qué tal esfuerzo? Su causa está juzgada y el resultado positivo tiene que ser nulo. Una campaña de reivindicación del sufragio no puede hacerse acumulando la supuesta legalidad sobre los nombres de un par de correligionarios. Esas campañas se hacen en nombre de un principio, de un ideal, favorezcan á amigos ó adversarios, y alejándose de todo personalismo que achica y empujea toda actitud y debilita el vigor de todo esfuerzo mental.

Y para realizar esos actos se necesita una autoridad moral que los republicanos han perdido. El Sr. Salmerón no puede poner ahora en su boca afirmaciones y anatemas que ayer tuvo olvidados, porque se reírían de sus palabras hasta los maceros. No puede la minoría republicana dilatar la constitución del Congreso pretendiendo analizar unas actas con prolijidades que olvidó para las de sus correligionarios de Almería. No puede vestir túnica de austeridad quien la víspera empleó benevolencias pecadoras.»

En otras actas espérase también amplia discusión, y de no darse todos cuenta clara de los apremios del tiempo, prescindiendo de afectos de amistad y mayor ó menor conveniencia de partido, habrá que aprobar los Presupuestos en muy pocos días, sin que las oposiciones ni los ministeriales puedan estudiar á la ligera, ni aun leer el Proyecto.

Política internacional.

El Rey en el extranjero.

De triunfo en triunfo, entre aclamaciones y aplausos, va nuestro joven Monarca en las fronteras francesas y en las poblaciones alemanas.

Puede y debe satisfacer el éxito del viaje, porque S. M. el Rey lleva con su augusta persona la representación de España, habiendo, por consiguiente, de repartirse el entusiasmo de los alemanes, entusiasmo de gran significación, tratándose, como todos dicen, de un pueblo serio y reflexivo, que quiere tanto decir como un pueblo frío; habiendo de repartirse el éxito de la jornada entre la personalidad de D. Alfonso y la nación española.

Con buen acuerdo, con habilidad sumá y claro talento, en el banquete de Palacio en Madrid al Presidente de la república francesa, brindó el Rey por nuestra amistad con Francia, sin que fuera esta amistad óbice á la que pudiera España tener con las demás naciones.

Siempre hemos creído que la absoluta neutralidad, la completa indiferencia, respecto de las alianzas internacionales, significaba el alejamiento y el desamparo, que pudiera sernos en extremo perjudicial.

Seguimos en esta humilde opinión, la más autorizada de ilustres personalidades competentes en el asunto; no podemos estar quietos, porque la quietud es un peligro, y no obstante, la inclinación á un lado ú otro puede ser causa de prosperidades ó adversidad. Donde quiera que vayamos, ha de ser pacto con nación más fuerte que nosotros, y harto será que podamos salir sin quebranto, si surgen conflictos entre los adversarios y nuestros aliados.

En el punto concreto de Francia y Alemania, la elección es difícil, y lo prudente es retardarla ó evitarla, tomándonos tiempo para meditar y estar neutrales entre una y otra potencia, cuanto más tiempo mejor.

El viaje de Mr. Loubet á España, nos ha conquistado el aprecio de los franceses, y hay quien recuerda el refrán de que el mejor amigo es el vecino.

El viaje del Rey de España á Berlín, nos ha puesto en corrientes de grandes simpatías con el imperio alemán; en tanto que Francia y Alemania se miran con respeto, ya que no es fácil quitar el recelo con que se observan, y mucho menos una cordial inteligencia entre ambas; mientras las cosas sigan así, indudablemente nuestra situación es clara, pudiendo conservar amistad y cordiales relaciones con uno y otro país.

En este supuesto de presente, mientras el porvenir no se nuble, vamos bien, porque no llega la necesidad de que haya por nuestra parte ostensibles deferencias para la república francesa ó el imperio alemán.

Hay, sin embargo, sobre el tapete una cuestión grave, y ésta es la de Marruecos, próxima á resolverse en la conferencia de Algeciras.

Mantiene Francia un criterio de expansión colonial que, llevado con alguna exageración, pudiera ser opuesto á nuestros intereses, ya que su expansión por Marruecos la tendría que hacer á costa nuestra, porque las demás naciones que intervienen son fuertes y con elementos para oponerse á las pretensiones de la nación vecina. Ha prometido, á pesar de esto, marchar de acuerdo con nosotros y no poner en duda la legitimidad de nuestros derechos.

Alemania quiere también á todo trance extender su comercio en África, y este afán, que seguramente es un dique á las aspiraciones de Francia, es para nosotros una esperanza en lo que tiene de dificultad para la política internacional francesa, y un peligro en cuanto á las expansiones mercantiles del imperio alemán.

Inglaterra, tal vez la de más cuidado, asiste con marcada expectación al viaje de Loubet á España y Portugal, y del de D. Alfonso á Berlín.

En buenas relaciones España con Francia y Alemania, y sin el enojo de Inglaterra, algo cabe esperar de la conferencia de las potencias, próxima á celebrarse en Algeciras, y todo depende de la nación que mejor ampare y defienda nuestros derechos, ya que difícil cosa será que ninguna nos dé su cooperación completamente desinteresada.

POLÍTICA PROVINCIAL

Elecciones y más elecciones.—Amalgamas y ardidés.—Monárquicos y republicanos.

Los católicos.—Todos en acción y todos contentos.—Ande el movimiento.

¡Y decían que no serían animadas!.....

No se habla de otra cosa.

Estamos en una borrachera electoral. No sólo candidatos y sus amigos y correligionarios; no ya las personas de más ó menos viso que andan en esto de la política; los industriales, los jornaleros, los que viven de la caridad pública, todos hablan de lo mismo; todos hablan estos días de elecciones, sin que este asunto pierda interés ni de él se aparte toda la atención ante la nota triste, la crónica negra, crímenes que revelan cambio de carácter, olvido de buenas costumbres, pérdida de aquella fama de los toledanos como pacíficos, tranquilos, modelo su ciudad de seguridad personal, no por desvelo de las Autoridades, sino por la propia condición de las personas; nada desvía la atención pública de la cuestión electoral.

Se dedican dos minutos á comentar los tristes sucesos y aun á los asuntos de la familia, y vuelta al tema, vuelta á las elecciones.

Hace pocos años era empresa difícil para los Partidos políticos hallar amigos que se prestaran á ser

Concejales; ahora llueven candidatos; hay una verdadera epidemia, una *concejalomanía* que trae locos á muchos honrados padres de familia.

Y cuidado que antes no costaban dinero las elecciones, y ahora no hay candidato que no comprometa en la jornada unos cuantos cientos de pesetas, y de miles algunos espléndidos que van por el cargo como irían por un caballo de tiro ó una tartana valenciana, una especie de *sport* á beneficio del pueblo, que sufre representantes que no le sirven para maldita de Dios la cosa.

Sería interminable la relación de las amalgamas electorales que se hacen y ardidés que se ponen en juego para vencer en la contienda, con toda clase de respetos á la sinceridad del sufragio, y para que aparezca popular, es decir, con muchos votos alguno que ni de vista son conocidos en los distritos.

Hecha la inteligencia entre monárquicos, cada cual trabaja por su cuenta, y es de ver cómo unos y otros conceden lugares ó huecos y hacen cambios con el aliado ó el republicano, lo que prueba lo que hace tiempo venimos sosteniendo, que en la Corporación municipal la política debe ser lo de menos, y ya los electores van convenciéndose de ésto al fijarse nada más que en las personas, y no en el Partido político á que los candidatos están afiliados.

Claro que esto no se refiere á los electores poco espontáneos, á los que venden su voto, ventas y compras que van adquiriendo carta de naturaleza.

Contra esto nada puede el esfuerzo personal; nunca puede saber el candidato las simpatías con que cuenta, no conoce las aspiraciones del vecindario, ni el que se vende puede tener derecho al mejor servicio público ni á la amistad franca de los compradores.

Mañana domingo son las elecciones y pocos saben todavía á qué atenerse respecto á la parte más ó menos activa que han de tomar los llamados católicos, aunque católicos son los más, pero sin duda para distinguirse ó diferenciarse de algún modo.

La circular de Su Eminencia el Cardenal Sr. Sancha no sabemos el efecto que habrá hecho; pero de todos modos, ya sabe el Clero que en el Palacio Arzobispal no ha de verse con malos ojos que utilice su derecho de ciudadanía, tomando parte en la campaña electoral, y á su buen criterio queda si deben permanecer indiferentes cuando se trata de la necesidad de acudir á la defensa de su propia causa.

Hemos preguntado á varios candidatos de distintas procedencias y significación política respecto al resultado de sus trabajos, y en sus respuestas, el que más y el que menos, parece Ministro de la Corona, de los que dos horas antes de presentarse la crisis afirman que el Gobierno está seguro; todos creen en su triunfo y consideran débil al aliado ó al adversario: todos están contentos, ninguno duda de su victoria.

¡Y son, es decir, han de ser, once, cuando menos, los derrotados!

Bien pueden estar contentos los electores: no queda casa sin visitar; el candidato aparece ante ellos rodeado de alguno de sus amigos, y humildemente solicita su concurso y hace caricias á los niños, pregunta por toda la familia, pasa la mano por el lomo del perro interesando su amistad, y sonríe con agrado á cada palabra y encuentra gracioso y ocurrente al elector.

Y ahí van por esas calles de Dios Comisiones y hombres cargados de sobres que ocultan volantes y candidaturas; los taberneros se previenen; la tabacalera aumenta sus ingresos, y por todas partes hay animación.

¡Ande el movimiento!

Noviembre agrícola.

Ejecutar las labores de invierno. Acabar la recolección de remolacha, nabos y rábanos. Terminar la sementera de los trigos, que debe hacerse rápidamente para facilitar en seguida las primeras que se hicieron y facilitar su acimientamiento. El instrumento más adecuado es el rastrillo de púas, que debe llevarse muy en vilo y aun con alza, para que penetre poco. Lo mismo se hará luego con los trigos nacidos, sin que importe mucho el deshacer los surcos, á no ser en tierras demasiado fuertes por arcillosas. Concluidas estas operaciones viene la de barbechar, empujando por las tierras fuertes; labor que nunca será demasiado intensa, porque los hielos del invierno desmenuzará los terrones que se levantan. Transportar y enterrar los estiércoles. Continuar esparciendo los abonos. Comenzar los trabajos de saneamiento. Reparar las cunetas de irrigación. Extender los montículos levantados por las toperas y otros animales.

La viña.—Comenzar á tirar á fondo en vista de las nuevas plantaciones. Cubrir éstas para preservarlas de las fuertes heladas. Continuar el tratamiento del sulfuro de carbono. Comenzar las labores de invierno. En el Mediodía comenzar la poda y quitar y amontonar las estacas. Tratar la viña con blanqueos de sulfato de hierro para precaver la clorosis. Practicar la sumersión. Abranse los hoyos para plantar vides nuevas.

La cuadra.—Empieza el régimen de invierno. Abrigar el ganado en cuadras y establos, alimentándolo de forrajes secos mezclados con raíces, pulpas, etcétera. Sustraer la leche á la acción del frío. Comenzar á cebar bueyes y carneros. Recoger en la cuadra los animales de pasto. Poner las ovejas que van pariendo bajo cubierta con sus crías, reteniendo en los ocho primeros días á los corderillos, llevándoles las ovejas una ó dos veces al día para que mamen. Si hubiera que ahijar, bastará que mamen dos ó tres veces al día cuando las madres estén bien cargadas, echando sobre los corderos sal molida para que ellas los laman, recibiendo á la vez el beneficio de la sal, convenientísimo cuando dan leche. Se llevan á los prados á aprovechar la otoñada, pasado el rocío de la mañana, y á sitios abrigados, los potros, muletas y terneros recién destetados.

El corral.—Continuar el cebo de gansos, pavos y capones. Aumentar la comida á las gallinas, dándoles gusanos además del pienso ordinario para que se repongan de la muda y preparen para una abundante producción. Preservar el gallinero del frío y de la humedad. Hacer la selección de reproductores. Vender las aves peores.

La colmena.—Visitar frecuentemente las colmenas. Aprovechar un día bueno para colocarlas donde han de invernar. Registrarlas para conocer el estado de los almacenes. Disminuir las aberturas para impedir que salgan las abejas. Aprovisionar las colmenas que no tengan reservas suficientes con miel líquida mezclada con una cuarta ó sexta parte de agua. Poner las cubiertas de abrigo en cuanto pasen los buenos días de la estación.

Las legumbres.—Cesar de regar y de sembrar en la tierra plena. Repicar las ensaladas sembradas anteriormente, colocándolas bajo campana. Plantar en cajonera acristalada lechugas de la Pasión y rizadas, coles de Yorck y acederas. Atar las últimas achicorias. Colocar tutores y abrigar las alcachofas y diente de león. Cubrir de paja los cardos. Apocar los apios y escarolas. En cava ó recolección, barba de capuchino, setas y Witloof. Se cosechan remolachas, zanahorias y raíces tuberosas de todas clases que habiere en tierra, y después de oreadas á cubierto se ponen en almacenes de conserva. Cubrir con estiércol las esparragueras y demás plantas que en la primavera hayan de brotar de sus raíces, y se las defiende con toda clase de abrigo, así como á las que han de formar las provisiones de invierno. Las que han llegado á completa sazón se arrancan con todas sus raíces y hojas, conservándolas en depósitos, tanto para la venta como para el consumo y para alimentar los animales más apreciados.

Las frutas.—Hacer las plantaciones de secano. Colocar encamadas semillas de árboles y frutas. Comenzar á podar los árboles de fruta de pepita que se hallen muy débiles para que la savia no afluya á los vástagos que hay que suprimir; ni se pierda por los recién podados, si se poda tarde y no han tenido tiempo los cortes para cicatrizar. En los viveros pueden arrancarse las plantas necesarias para trasplantar á otros puntos; abonar los terrenos que hayan quedado desocupados y labrar bien las tierras á fin de repollarlas.

Las flores.—Recoger las hojas secas mezclándolas con estiércol para capas de abrigo. Plantar pensamientos, silenas, mosotís y giroflés. Terminar de plantar las plantas de flor sembradas en Octubre. Sembrar los arces, tilos y castaños de Indias. Retirar dalias y cañas. Continuar los macizos de crisantemos. Plantar los árboles de hoja seca en tierras ligeras. Colocar tutores á los árboles jóvenes. Comenzar á plantar rosales.

La bodega.—Trasegar los vinos blancos nuevos. Seguir llenando las vasijas cuyo vino disminuya. Embotellar los vinos ya hechos estando muy limpios. Añadir arropo y algunos litros de aguardiente y buen vino rancio á los que resulten flojos; á los espesos y dulzarrones algunas cantaras de agua, hasta que el pesalcores Baumé marque 10°, y algún litro de malta ó cebada germinada para acabar de fermentar. Enterrar en arena y boca abajo las botellas que se hayan llenado.

Los abonos.—Cereales.—Como en los meses anteriores, sigue aplicándose el estiércol y abono fosfopotásico.

De literatura.

Guerra sensible.

Voy á tocar una tecla sensible en el sexo bello, cuya vibración agita su amor propio maquiavélico, sus instintos femeniles,

su corazón sensible.

Ya de empezar esta «plática» casi, casi me arrepiento, porque ¡oh candidas doncellas! la verdad... ¡oh tengo miedo!; pero, en fin, el caso es éste: se trata... del casamiento. Ya me parece que escucho, ya me parece que veo, mil rumores sediciosos, mil femeniles acentos que tratan de confundirme; mil rostros cándidos, bellos, tornarse de pronto ahora de sonrisas, en fieros.

Pues bien, sólo trataré la cuestión bajo un aspecto. Que hoy los futuros maridos están en huelga, es muy cierto; pues es menester cazarlos con red, trampa ó poco menos; los hombres, desengañados, no les *petá* ser del gremio de casados ó cansados, porque eso es ganar el cielo de una manera muy triste «para el alma y para el cuerpo».

¿Quién alimenta el desengaño? ¿Quién tiene la culpa de esto? No os enfadéis, ¡oh doncellas!, vosotras. El casamiento un artículo de lujo

lo habéis hecho, ó poco menos. ¿Quién soporta vuestros lujos? ¿A quién le sobra el dinero para gastarlo en penachos, encajes y terciopelos?

¿Quién paga vuestros caprichos, en estos pícaros tiempos en que es menester un lazo para atrapar unos céntimos?

¿Y quién vuestras exigencias de teatros y paseos, de carácter y amor propio, de vanidad y mal genio, de flaquezas, liviandades

y caprichos y defectos, ya sea en el orden físico, en lo moral, lo doméstico, lo público, lo privado, en lo jocoso, lo serio, lo trascendental, lo... etcétera,

que es muy largo todo esto? Terminó ya, que el asunto es escabroso y muy viejo;

por eso dejo la pluma y con ella también dejo los capítulos de viudas, solteronas de precepto, doncellitas inocentes

(tanto como yo Inocencio), que hablan con voz temblorosa, fija la vista en el suelo; coquetas incorregibles, *gatitas* de pelo en pecho y casaderas «sensibles».

Hay que advertir desde luego, que hay también sus excepciones, y también en ese gremio hay muchachas muy modestas,

sin esos graves defectos, que hacen feliz á cualquiera con sus bondades y méritos. Pero ¡ay qué pocas! ¡tan pocas,

como el agua en el desierto, cual la luz en el crásculo y flores en el invierno!

SALVADOR GESTAL RUEDA.

Profesor de la Escuela Normal de Maestros. Toledo y Noviembre de 1905.

Las elecciones próximas.

Cómo piensan los católicos.

El nuevo apreciable colega local *El Porvenir*, de cuya aparición damos cuenta por separado, es partidario de la lucha electoral, creyendo que los católicos deben tomar directa parte en la contienda.

El Castellano dice lo que reproducimos:

«Mientras no nos convenzamos de que al Ayuntamiento deben ir sólo las personas decentes, y que en el Municipio deben estar representadas todas las fuerzas vivas de la población; de que al Ayuntamiento se debe ir á hacer administración y no política, no saldremos de la postración económica en que viven nuestras grandes poblaciones; al Ayuntamiento se debe ir á trabajar por el bien de todos, no á comer á costa de todos.

Un periódico de esta población, cuyo nombre no citamos, porque nos da miedo desde que en el último número dice que no aguanta más el que á los republicanos se los traiga y se los lleve, ese periódico, que parece una sociedad de *bombos mutuos*, alaba á sus correligionarios, y especialmente á uno de ellos, que no desplegaba la boca más que para crear un impuesto, y pedía un arbitrio sobre los carros, coches, bajadas de aguas, etc., etc.

Comprenderán fácilmente los lectores que si ese señor

Concejal fuera propietario, se hubiera guardado muy bien de pedir semejantes impuestos.

De lo que se alaban los republicanos de un modo especial es de haber conseguido el Laboratorio municipal.

Mucho antes de que los republicanos pensarán en ello, el Sr. Medina había instalado en el Matadero un hermoso microscopio que, en unión de un horno crematorio y una estufa desinfectante, es todo lo que necesita Toledo, puesto que la facilidad de comunicaciones con Madrid hace inútil un gasto de 3.000 pesetas, que el tal Laboratorio costará todos los años. Hasta la fecha no nos ha servido más que para saber que no hay en esta población quien sepa hacer análisis (lo que no es verdad), y mientras el Sr. Cajal tiene tiempo ó no le tiene para nombrar al Director, servirá de arma política, equivalente de la carabina de Ambrosio.»

**

«Estas y otras cuestiones no tendrían razón de ser si el Ayuntamiento fuera el reflejo fiel, bien representado, del comercio, la industria, la ciencia y el arte de la población; los intereses contrapuestos de los partidos políticos, hay que desterrarlos de la Casa del pueblo.

El domingo son las elecciones, que cada uno trabaje en su esfera porque el Municipio prospere, y hará más con ir un momento á depositar la candidatura en la urna que con dos años de estériles lamentaciones.»

**

El mismo periódico reproduce, con el título *Palabras del Papa*, una carta encíclica de S. S., de la que tomamos los siguientes párrafos:

«Estos derechos civiles son varios y de diferente índole, y abarcan hasta el de participar directamente de la vida política de la nación, mediante la representación popular en las Asambleas legislativas. Gravísimas razones, venerables hermanos, nos disuaden de apartarnos de la norma trazada por Nuestro predecesor León XIII, de santa memoria, durante todo su largo pontificado, norma conforme á la cual está generalmente prohibido á los católicos italianos el formar parte del Poder legislativo. Por otro lado, razones también gravísimas, referentes al bien supremo de la sociedad, que hay que salvar á toda costa, pueden exigir en casos particulares que la ley se dispense, singularmente cuando vosotros, venerables hermanos, reconozcáis la estricta necesidad de ello en bien de las almas y de los supremos intereses de vuestras Iglesias, y lo solicitáis.

Pues bien: la posibilidad de esta benigna concesión Nuestra implica para todos los católicos el deber de prepararse formal y prudentemente á la vida política, para el caso en que se les mande acudir á ella. Por lo cual importa mucho que la misma actividad, laudablemente empleada por los católicos en prepararse, mediante una buena organización electoral, á la vida administrativa en los Municipios y las Corporaciones provinciales, se extienda también á prepararse convenientemente y á organizarse para la vida política, como oportunamente se recomendó por la Presidencia general de las Obras económicas en Italia en la circular del 3 de Diciembre de 1904.

Al mismo tiempo habrán de inculcarse y cumplirse en la práctica los altos principios que regulan la conciencia de todo buen católico, que ha de acordarse antes que de nada de ser y mostrarse en toda la ocasión verdadero católico, entrando en los oficios públicos y ejerciéndolos con el firme y constante propósito de promover cuanto le sea posible el bien social y económico de la patria, y particularmente del pueblo, conforme á las máximas de la civilización francamente cristiana, y defender al mismo tiempo los supremos intereses de la Iglesia, que son los de la religión y la justicia.»

Enfermedades de la vid.

El Ingeniero Agrónomo, nuestro particular amigo D. Ramón Rodríguez, publica en el *Boletín oficial* luminoso informe sobre asunto tan interesante, y a instancia de algunos suscriptores reproducimos tan notable trabajo, prescindiendo de lo que se refiere á los medios de combatir las diferentes plagas de la viña, por la demasiada extensión del trabajo, incompatible con la índole de nuestra publicación:

«En cumplimiento de lo ordenado, el Ingeniero que suscribe ha practicado un reconocimiento en los viñedos más atacados del término de Talavera de la Reina por la enfermedad ó epidemia desconocida por algunos vecinos que suscribieron la instancia elevada á la Dirección general de Agricultura, habiendo tomado sobre el terreno cuantos datos y observaciones hemos creído necesarios respecto á la importancia de las plagas que invaden actualmente este cultivo; resulta que estos viñedos, en mayor ó menor intensidad, se hayan atacados de cinco enfermedades distintas, denominadas *Oidium*, *Mildiu*, *Piral de la vid* (*Piralis vitis*), *Pulgón de la vid* (*Alicca ampelophaga*) y *Erythraea* (*Phytoptus vitis*). Las dos primeras de origen criptogámico, y las tres restantes debidas al ataque de los insectos dichos.

Según datos adquiridos, todas estas enfermedades vienen ocasionando daños de alguna consideración durante estos últimos años; y en cuanto á procedimientos de extinción para combatir la *piral* y el *pulgón* no se han practicado, pues si bien algunos propietarios han verificado el descortezado de las cepas, han tenido la poca precaución de dejar amontonadas las cortezas en las fincas, donde los gérmenes quedaron latentes hasta que la temperatura les fuera favorable para su evolución ó desarrollo. En la primavera última se ha practicado con poco éxito la recogida del *pulgón* con buitrones ó embudos, y para disminuir los efectos de la *piral* se ha verificado el arranque á mano de las hojas y brotes atacados por las orugas de este insecto, no habiéndose empleado los insecticidas, como el azufre y el caldo bordelés durante la primavera, para combatir el *oidium* y el *mildiu* respectivamente, cuyos tratamientos son de eficaces resultados.

Importancia é intensidad de estas plagas.

Casi todos los viñedos del término de Talavera de la Reina están invadidos con mayor ó menor intensidad por las enfermedades que se relacionan, é in-

distintamente aparecen atacadas las variedades blancas y tintas, pues si bien en algunos pagos aparecen más atacadas las variedades «Jaén», «Alarifes» y «Castellano», en otros lo son el «Tinto aragonés», «Palomina tinta» y «Tortozón».

Los viñedos que están situados en la vega del Tajo (entre los cultivos de regadío), son sin duda algunos los que sufren con mayor intensidad los efectos de estas epidemias, especialmente el *mildiu* y el *oidium*, por su poca aireación ó ventilación, que en unión del calor, y de la humedad producida por el río Tajo, son circunstancias muy favorables para que se desarrollen los hongos, *Peronospora viticola* y *Erythraea Tuckeri*.

La falta de cuidados de cultivo, pues solamente dan dos labores en las viñas, la cava, la rascabina y las podas anuales, son causas también que predisponen al ataque de estos parásitos, tanto animales como vegetales.

Muchas veces el insecto ó insectos que vemos en el vegetal, es producida su implantación ó desarrollo, porque este vegetal se debilita ó enferma, ya por falta de cuidados en el cultivo, ya por falta de materiales fertilizantes en el suelo, ó por otras causas ó influencias atmosféricas; y sin que podamos precisar la causa determinante que ha producido la invasión de estos parásitos animales y vegetales en el término de Talavera de la Reina, si tenemos que hacer constar que siendo este cultivo tan exigente en abonos potásicos, y siendo la *ictérica de la vid* una enfermedad tan frecuente en España, producida por la falta de sales de potasa en el suelo, nada tendría de particular que por causa de no abonar las viñas con ninguna clase de materia fertilizante, hayan encontrado estos parásitos mejor medio ó habitación para desarrollarse, al implantarse en vegetales débiles.»

REMITIDO

CACIQUERÍAS CEBOLLUNAS

¡SIN NOMBRE!

No lo tiene lo que acabo de descubrir en los papales de la calavera.

Sosos me habían parecido los primeros apuntes que extraje de la extraña papalera; mas no puedo decir lo propio de los seguidos. Hay cosas y acontecimientos que, por lo raros, no encuentra una manera de darlos á conocer.

Si me dijeran que la *aleluya* es manifestación literaria y sirve para más que divertir á niños, me reiría de quien así me hablase; pero si me asegurasen que el olmo es capaz de dar peras, ó el alcornoque ciruelas, me quedaría con un palmo de boca abierta.

No me causa, pues, admiración, que la calavera del *to Pepillo* haya saltado á la fuerza expansiva de unos apuntes que recojo hechos pedazos, de los cuales he podido componer los párrafos siguientes:

«Pilatós, antes de ser ludibrio de las gentes, pasó por la vergüenza de que César le castigara imponiéndole un *maestro* que le enseñase á administrar justicia.

»Y los mismos que le habían pedido al Justo para crucificarle, se indignaron contra él y le despreciaron.

»Y el Justo resucitó y fué el terrible Juez que pidió cuentas á Pilatós sobre el ejercicio de su poder.» Y basta por hoy, si bien se medita lo apuntado. Meditación que todavía no me conviene dar á conocer á Uds., porque nos hallamos en el periodo electoral, ó más bien en vísperas de elecciones.

Hoy han tenido lugar funerales por el eterno descanso del alma de la primera víctima del deber en este pueblo, D. Escolástico Resino, y hoy, precisamente, se convence de haber sido vendido por sus más caros amigos, el destinado á ser la segunda, no ya por el *Sanhedrin*, sino por el Poncio de esta Judea.

Mas como el hombre propone y Dios dispone... vivir para ver.

Encontrarán Uds. nebulosas mis palabras. No conviene hoy ser más claro: el cielo está encapotado y el astro del día se encargará de despejarlo.

Si hay quien se basta con mis *caciquerías*, que no las lea. Escribo para quien sepa leer y tenga corazón sensible á las desgracias de un pueblo que sufre los tormentos del caciquismo.

LESMES DURO.

Cebolla 8 Noviembre 1905.

CARTA ABIERTA

Sr. D. Federico Lafuente.

Mi querido amigo y condiscípulo. En vista de la violenta carta que me dirige desde *El Castellano*, eu su núm. 94, D. Juan G. Criado, doy por terminada esta polémica que él inició, y en la que yo me he conducido siempre con la cortesía propia de la educación que recibí en mi niñez, de la que, además, tampoco creo sabría prescindir por la instintiva repugnancia que siempre me inspira todo lo que resulta antiestético.

Pero como el público culto que lee tu acreditado periódico se merece respetos imprescindibles, y yo los debo también á mi propio decoro, no puedo retirarme dignamente de este palenque sin hacer constar antes que ahora y siempre, cuando he sostenido una discusión científica ó literaria, he tenido especialísimo cuidado en que todas mis referencias á los escritos ajenos se ajustaran á la más rigurosa y exacta trans-

cripción de los pensamientos que contienen, sin desfigurarlos, truncando párrafos ó copiando parte de ellos en forma que cambie su sentido, cual corresponde á la honrada lealtad exigible entre caballeros en todos los actos de la vida, y de igual modo hago público que con esta fecha remito un ejemplar de mi obra á la Biblioteca provincial para que, cuantos quieran, tengan antecedentes fijos, seguros é indubitados para juzgar por sí mismos si conmigo se ha seguido igual conducta.

En la referida carta del Sr. Criado hay un párrafo donde se habla de *dinamita inclusiva*, y si la falsa imputación que contiene no fuera risible, la perseguiría como injuria y calumnia.

No insultos, de que por educación, temperamento y orientaciones determinadas de mis gustos, soy incapaz, sino, ni aun los desdichados gracejos de D.ª Emilia Pardo Bazán, ni el despectivo silencio de D. Emilio Castelar, nada de esto lo encuentro procedente con el Sr. Criado.

No merece este señor ser tratado de ese modo. He leído la colección de artículos que publicó en un libro que titula *A orillas del Tajo*, y á pesar de que me hallo bajo la presión desagradable de su destemplada carta, rindiendo culto á la justicia, que siempre debe estar muy por encima de nuestras pasiones, declaro que, cuando el Sr. Criado, olvidando sus genialidades, escribe fría y reposadamente, me proporciona grato solaz, y que, sinceramente, entiendo que si borrara todos los pasajes en los que rasgó el papel con mano nerviosa, avaloraría extraordinariamente su obra.

En las polémicas, especialmente, he formado el juicio, que he acabado de ratificar, al leer su última carta, de que lee muy aprisa, impulsado por su fogosa imaginación que se le adelanta y le hace ver mas de lo que hay escrito, y después, al contestar, le produce idénticos efectos y, pensando piadosamente, creo que dice mas de lo que se propone decir. Por estas razones, y como hombre de ley, entiendo que no merece insultos, ni aun siquiera reticencias mortificantes. Aunque así no lo creyera, puede estar seguro el Sr. Criado de que jamás he pensado en mortificarle; esto ajaría mis pretensiones de hombre de buen gusto, que tiene la vanidad de preocuparse sólo de la opinión del público razonador y sensato, y que sabe que no todos los lectores gustan de las palabras gruesas.

Además, por otra parte, yo estoy persuadido de que los razonamientos científicos resultan tanto mas eficaces cuanto con mas sencilla calma se hallan expuestos, y que para apoderarse del ánimo del lector ó del oyente necesitan hallarse desleídos en las formas mas gratas. De otro modo sus efectos son contraproducentes. La experiencia me ha hecho ver que los sabios de mayor autoridad son siempre los mas sencillos, los mas modestos, los que constantemente respiran indulgencia con las opiniones ajenas.

Los tonos dogmáticos, y máxime cuando los emplea quien no tiene autoridad para ello, sólo pueden despertar compasivas sonrisas; así es que no sé si por el imperio de estas ideas, por el convencimiento de mi escaso valer, por especial organización de mi temperamento ó por todas estas causas juntas, es lo cierto que yo nunca he necesitado de los que se llaman desahogos de bilis, los que, por otro lado, siempre me han parecido impropios de quien lleva la caridad cristiana en el corazón y no en la boca; sin que todo esto obste á que yo, que respeto á todos, exija, con pleno derecho, de todos igual respeto.

Dando las gracias más expresivas, tanto á los lectores de tu ilustrado periódico, como á tí, por las bondades que me habéis dispensado, me repito siempre tuyo afectísimo amigo y compañero

MARIANO PASCUAL
ESPAÑOL.

Conservación y entrojado de la aceituna. (1)

En el Congreso de olivicultura é industria del aceite celebrado últimamente en Lisboa (Portugal), se acordaron las siguientes conclusiones, que juzgamos de interés para los olivicultores españoles:

1.ª La conservación de la aceituna para la extracción del aceite sólo es admisible, como un mal necesario, cuando la aceituna no puede en absoluto molerse, á medida que se va cogiendo, pues éste es el único procedimiento por medio del cual se logra obtener aceites de primera calidad, verdaderamente finos.

2.ª La aceituna, cuando es de todo punto imposible molerla á medida que se recolecta, para producir aceites comestibles, únicamente se la podrá conservar en condiciones relativamente buenas, salandola y sustrayéndola por completo del contacto del aire.

3.ª La aceituna se conserva relativamente bien durante un determinado período de tiempo, para la extracción del aceite, sumergiéndola en salmuera, en analogas condiciones que las conservadas para el consumo de la mesa.

4.ª El uso de la sal evita la fermentación pútrida, empleándola en la proporción de 5 por 100 del peso de la aceituna; faltando determinar el límite mínimo del por 100 que se tenga que emplear para asegurar el mismo efecto con el menor gasto.

5.ª Las trojes usadas no preservando á las aceitunas del contacto del aire y siendo en la generalidad de los casos antros infectos é inmundos, deben modificarse por completo.

6.ª Las trojes, para que en ellas puedan conservarse las aceitunas en las condiciones debidas, deben construirse de albañilería sin pendiente escurrida, con revestimiento impermeable, cuidando de que siempre estén limpias.

7.ª La capacidad de las trojes debe estar en armonía con la molienda ó labor diaria, de modo que la aceituna de la troje abierta en un día, tenga que gastarse en el mismo, sin que nunca dé lugar á que quede alguna porción para el siguiente.

8.ª La aceituna para la extracción del aceite en grande escala se conserva en buenas condiciones entrojada y salada, con tal que la troje sea completamente impermeable, esté limpia, se halle situada á distancia de focos de infección, se haya guardado en ella aceituna sana y que ésta esté perfectamente comprimida y al abrigo lo mejor posible del contacto del aire.

9.ª La aceituna se debe ir echando en la troje por capas sucesivas y sobrepuestas, saladas y apretadas, y de modo que se deje en la parte superior un espacio libre de 40 á 50 centímetros; se tapaná con un paño grueso, muy limpio y cubierto con barro ó tierra arcillosa, húmeda y perfectamente comprimida ó apisonada para formar una tapadera tan impermeable como sea posible.

10. La aceituna, entrojada en las debidas condiciones, salada y completamente al abrigo del aire, no sufre ó experimenta alteración que influya sensiblemente en la calidad del aceite comestible, aun cuando el período de conservación se prolongue mucho más de lo usual y corriente.

11. Es indispensable el cuidado de revisar con frecuencia, durante todo el tiempo de la conservación, la cubierta de las trojes, para procurar que siempre se mantenga en condiciones de evitar por completo la entrada del aire.

12. Por muy perfecta y cuidada que se tenga la cubierta impermeable de las trojes, siempre se debe separar la capa superior de la aceituna y molerla por separado de las del interior, para que la calidad del aceite de éstas no se perjudique con la mezcla del óleo de las aceitunas de encima.

¡TOLEDO!

El vino, la navaja y otros factores que no determinamos huyendo de que se confunda nuestra recta intención, la malicia y el cálculo de baja política considerándonos retrógrados, siendo todo lo contrario, han hecho de la querida ciudad manera distinta de ser á lo que fué en sus antiguas costumbres, á lo que debe ser dentro de las corrientes de progreso y popular ilustración.

Tuvo la provincia el triste privilegio de ocupar uno de los primeros números en la criminalidad del país, según la estadística leída por el Fiscal del Tribunal Supremo en el acto solemne de la apertura de Tribunales de Justicia; pero si era la provincia en general, no así Toledo, la capital, en la que la relación de delitos no alcanzó cifra para sobresalir de otras capitales de número aproximado de habitantes.

Desgraciadamente, de algún tiempo á esta parte, con befa del progreso, va la ciudad perdiendo en este punto su fisonomía moral, aquella que le hizo ser uno de los pueblos que podían citarse por modelo de templanza y seguridad personal.

A la entrada de un invierno, hace unos años, se rompió la tradición y quedó sembrada la desconfianza por consecuencia de unos cuantos atracos; pero todo ello no pasó de aquí; la normalidad volvió sin que en la población hubiera grandes motivos de alarma, no obstante haber un homicidio de tarde en tarde.

Ahora, mientras se celebra en la Audiencia la vista de una causa, que á ser cierto cuanto se dice, podría figurar en la galería de crímenes célebres, una mujer en combinación con el amante, dando muerte al marido por medio del engaño y el veneno, la historia negra ha tenido que registrar la muerte violenta de un cabo del ejército y el suicidio de un honrado industrial.

Respecto al primero, de que han sido protagonistas los hermanos Galán, se habla de homicidio y se habla de asesinato, sin que por nuestra parte queramos, con noticias que puedan ser ó no exactas, influir en nada en la calificación del delito.

En cuanto al segundo, la muerte de un honrado industrial, el zapatero de la plaza del Solarejo, Pedro Pascual, refiérense detalles que no reproducimos, por si la información no fuera verídica.

En cuarenta y ocho horas, dos hechos para la crónica negra. ¿Qué más puede pedirse en población tranquila como la de Toledo?

¿Será verdad que progresamos?

NOTICIAS DE TODO

Con el título de *El Porvenir* ha comenzado á publicarse en esta capital un periódico católico.

Correspondemos á su cortés saludo y dejamos con él establecido el cambio.

Ha retirado su candidatura por uno de los distritos de la ciudad, para el cargo de Concejal, persona cuyo nombre no puede figurar en las columnas de este periódico, por su propio encargo y mucho gusto nuestro en complacerle.

Leemos en un periódico que la hora más fría durante todo el año, es la de las cinco de la mañana.

Esta noche, á las diez, se verificará en el Centro de Artistas é Industriales un concierto de guitarra y bandurria.

Por la Guardia civil del puesto de Torrijos ha sido detenida una amante pareja reclamada en causa por raptó en el Juzgado de Instrucción de Talavera de la Reina, José Guerrero y Antonia Rodríguez.

¡Oh el amor!

Mauricio Sánchez Bonilla (a) *Carabina*, ha sido puesto á disposición de la Autoridad como presunto autor de la muerte de su convecino de Pueblanueva Eugenio Martín.

El afecto por los animales domésticos, y especialmente por los perros, va adquiriendo formas de exteriorización extravagantes unas veces y ridículas otras.

En París existe un cementerio de perros. Artísticos y espléndidos mausoleos se han erigido á la memoria de los fieles caninos con epitafios expresivos.

En uno se lee:
«Brou.—1899.—Me ha salvado la vida. Le debía este recuerdo.»

Otro:
«Pobre FOLLETTE! Hoy reposas bajo tierra. La primavera hará brotar rosas sobre tu cuerpo.»

«PETIT MIGNON, que no fué sino un pobre perro, ingénuo y franco, muerto en la flor de la edad por un civilizado salvaje.»

Por último:
«Aquí yace GRENOUILLET, fallecido á la edad de cinco años.

Fué buen padre y buen esposo.
R. I. P.

En el domicilio del conocido comerciante de esta ciudad D. Ruperto de Arce, se inició el domingo último un incendio que fué pronto sofocado, sin que resultaran consecuencias que lamentar.

Se nos quejan varios vecinos del abuso que niños ó adultos cometen, interceptando con papeles el buzón de correos en la Central, medio habil é intolerable de que las cartas queden á la altura de la mano para su fácil extracción.

¿No puede ponerse algún remedio á este hecho? Las Autoridades y el Director de Correos tienen la palabra.

Son muchos los que se quejan del injustificado retraso del tren, que debiendo llegar á esta ciudad á las once y diez minutos de la mañana, no lo verifica hasta las doce muchos días.

Llamamos sobre este hecho la atención de quien corresponda.

Ha circulado como verosímil la noticia de que D. Nemesio Labandera retira su candidatura á Concejal por el distrito tercero.

Ha sido objeto de algunos comentarios el contraste que ofrecen en las esquinas los carteles anunciadores de candidaturas y el que se refiere á nuestro Director: todos ellos reproducen el nombre de los respectivos candidatos con su correspondiente *don* y los títulos que ostentan ó profesiones ú oficios á que se dedican, el de nuestro Director dice sólo:

Tercer distrito.

Para Concejal

Federico Lafuente y López.

Apreciables suscriptores de Quero nos ruegan que, para quien corresponda, recordemos un hecho que puede ser una injusticia ó un olvido.

El 24 de Febrero de 1904 falleció en aquella villa una mujer atacada de viruela, sin que nadie, por temor á la infección epidémica entonces, se prestase á sacar de la cueva en que se hallaba el cadáver y trasladarlo al cementerio.

El ilustrado Médico D. Gabriel Navarro, que la asistió en su enfermedad, penetró en la pestilente morada, sacó á hombros el cadáver y cargándolo sobre una caballería menor, lo condujo á lugar sagrado y lo enterró; la Prensa madrileña y algunos colegas de provincias encomiaron, como merecía, el rasgo humanitario del Sr. Navarro Toledo, y las Autoridades y vecindario de Quero interesaron del Gobierno la concesión de la Cruz de Beneficencia para el Médico.

Pues bien; se han concedido en este lapso de tiempo algunas distinciones de este género, y la solicitud de los vecinos y Autoridades de Quero duerme el sueño de los justos.

A riesgo de ofender la modestia del ilustrado Médico, llamamos la atención del Gobierno civil de la provincia para que procure imprimir alguna actividad al expediente, no sólo por el Sr. Navarro, si que también ante la consideración de que actos como el que realizó deben siempre tener alguna recompensa que avive el estímulo y sirvan de saludable ejemplo, además de ser de justicia, ya que la ley ha previsto estos casos de noble altruismo.

Son muchos los electores que no han tomado en serio la candidatura de D. Juan Díez y Miguel, conocido por Juan del Prado, y varios los obreros á quienes hemos oído protestar de que se le considere candidato suyo, creyendo que su presentación obedece á una combinación contra republicanos y liberales.

También hemos oído á importantes elementos católicos que no es cierto que ellos apoyen ninguna determinada candidatura. Desconocemos el fundamento de estos rumores.

Hasta para apartarse de las malas tentaciones es completamente bueno para el alma tomar con frecuencia el café torrefacto de «La Estrella».

El bueno lo venden en la Confitería de la calle Real del Arrabal, 24, Toledo.

De utilidad indiscutible.

Apenas habrá Médico que no haya recetado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos el *Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos*, siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

Se vende ó traspasa el Gimnasio

que se halla establecido en la calle de Rojas (Salón Garcilaso).

Para tratar las condiciones véase á su dueño, que vive Jardines, 7.

Confitería

de Francisco Martínez Pérez

Santo Tomé, núms. 17 y 21.—Toledo.

Confección especial de tartas y ramilletes para regalo.—Riquísimo mazapán todo el año.—El mejor salón para refrescos y chocolates.—Servicio esmerado para bodas y bautizos.

D. Jaime Illanes

Médico Cirujano.

Consulta de doce á cuatro de la tarde. La consulta gratis de los domingos es sólo para los verdaderamente pobres.

Plaza de los Postes, 13

Toledo.

Red Telefónica de Toledo.

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Octubre último, ha correspondido el regalo de esta Red al Seminario Conciliar, que figura en las listas de abonados con el número 167, igual al formado por las tres últimas cifras del 21.167, agraciado con el premio mayor, y ha elegido

ocho juegos de taza y plato para café

que facilita el Establecimiento de D. J. Mannel Moro, Comercio, 44, teléfono 225, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un gran salón, con buenas luces, muy propio para oficina. Central de Teléfonos se puede ver.

Únicos Lícior y Elixir de los **PP. Chartreux** Elaborados por los mismos en la fábrica de La Unión Agrícola en Tarragona Elixir Vegetal sin rival para toda clase de indisposiciones Depositarlos para la venta: Sres. Infantes y Niveiro. Toledo. Depositarios generales para toda España: Sres. Fortuny Hermanos y Helly de Tauriers. Calle Hospital, 32.—Barcelona.

(1) De *La Agricultura Española*.

CATÁLOGO DE PRENDAS DE VERANO
PARA
CAZA, CAMPO, PLAYA Y VIAJE
DE LA CASA
MOISÉS SANCHA
CRUZ, 12, MADRID




Figura 37.—Capote de monte impermeabilizado, mangas con puños y capucha de caoutchouc, 80 pesetas.

Temporada de invierno.
Ha llegado el calzado fuerte para campo, y el de abrigo para casa; la sin par zapatilla de Burgos y Munilla, no la hay mejor ni más barata; la bota suiza en todas formas.
Alpargatas de todas clases.
Se fabrican cordeles de todas las medidas.
Harinas de trigo, fuerte y floja, de almidón, maíz, patata y almorta.

VIANDAS
Garbanzo familiar, superior cochura, 10,50 pesetas arroba; otra clase, á 6 pesetas.
Judías, lentejas, guisantes y guija castellana que hace el gran cocido.

SEMILLAS
Cañamones, alpiste, mijo, nabina, trigo, cebada, abena, algarroba, alcarceña y maíz.

Todo en casa de **GARIJO**
Zocodover, 10
(Junto á la Fotografía de Lucas Fraile y Central de Villamiel.)
Señoras!! no olvidarse que en los batanes de San Sebastián se lavan toda clase de mantas de lana.

Sociedad Nacional Cooperativa
de
Agricultores de España
La Unión Agrícola
Para seguros de cosechas, propiedades, créditos y demás intereses relacionados con la agricultura.
Dirección general:
Valladolid, Avenida de Alfonso XIII.

Sastrería Madrileña
de
Donaciano de Pablo.
La más acreditada por su economía, corte elegante y confección esmerada.
Especialidad en el corte de pantalones de todas formas. Los de talle sólo en la Sastrería Madrileña.
Primera casa en panas.
Hombre de Palo, 1, Toledo.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25—Toledo.
Relojes extraplano desde 15 pesetas.—Surtido en toda clase de relojes y de las más acreditadas marcas.
Composturas garantizadas.

Gran Hotel Imperial y Restaurant
DE
GUILLERMO LÓPEZ
Cuesta del Alcázar, núm. 7, Toledo.
Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.
Esmerado servicio á la carta.

La Toledana
Fábrica de mosaicos y azulejos hidráulicos de
Baldomero Moraleda
paseo de la Rosa, núm. 8
Toledo.
Se hace toda clase de trabajos en mármoles comprimidos, balaustres, escaleras, sarcófagos, baños, etc., etc.
Se construye toda clase de obras de nueva planta y se encarga la casa de hacer toda clase de solados á quien lo solicite.
Se vende toda clase de cementos y cales hidráulicas de las mejores marcas españolas y extranjeras.

La revolución social será un hecho, pero muchos españoles nunca pasarán á creerla; lo que sí firmemente cree todo el mundo es que sólo la única casa que trabaja bien, barato y con elegancia, es la **Sastrería de**
MINGOTE
24, Zocodover, 24, Toledo.
Nota. Trajes, corte inglés, desde 8 duros.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza
bajo la advocación de
Nuestra Señora del Consuelo
incorporado al Instituto general y técnico de la provincia
Director
D. Zacarías de San Vicente y Arce
Menores, 14—Toledo.

El crédito que goza este antiguo Colegio está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de Curso; por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.
Clases especiales de las asignaturas literarias para los aspirantes al Colegio General Militar.
Profesorado titulado.—Médicos honorarios.
Se admiten internos, externos y medio pensionistas.
Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en Junio último.

GRAN FABRICA DE NORIAS
DE
PEDRO PEREZ Y GARCIA
GÁLVEZ (TOLEDO)



Privilegiadas con patente de invención por veinte años en España; los falsificadores serán perseguidos por la ley.
Estas norias son de un sistema tan ventajoso que las hace ser preferidas á las antiguas por su solidez, facilidad en el manejo, necesitar menos fuerza y menos espacio para su instalación, una ligera idea puede dar el grabado. Se construyen de tres tamaños por lo general, no obstante, se pueden hacer de cualquier otro tamaño según encargo. Estas norias van montadas sobre un fuerte marco de madera.
Para más detalles dirijanse á esta casa. Se mandan prospectos gratis.

PERLA QUIRÚRGICA
Santiago Lagarto Hierro
Callista.
Buenavista, 10—Madrid.
Especialista en extracciones de callos, uñeros, ojos de gallo y clavos-callos sin lesión alguna.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL
COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Madrid, calle de Olazaga, núm. 1, paseo de Recoletos.
GARANTÍAS
Capital social efectivo... Pesetas 12.000.000
Primas y reservas..... » 45.105.694,18
TOTAL..... » 57.105.694,18
(40 AÑOS DE EXISTENCIA)
Seguros contra incendios.
Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.
Seguros sobre la vida.
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.
Representante en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é Hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente don Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.


CABRERA
INSTALADOR ELECTRICISTA
Esta casa, establecida recientemente en la calle de Venancio González, número 22, es la única en Toledo que hace los trabajos más baratos conocidos hasta el día. No olvidarse,
Venancio González, 22.—TOLEDO
Para convencersos, no dejéis de visitarla.

Venta de una casa en esta ciudad.
A voluntad de sus dueños se vende la señalada con el número 5 del callejón de San Pedro en inmejorables condiciones.
Razón: De nueve á doce de la mañana en el bufete del Letrado
D. Federico Lafuente
Hombre de Palo, 17
Toledo.

Música á domicilio.
Pianos de manubrio de las mejores fábricas
Se venden algunos en muy buen uso de 200 á 1.500 pesetas, con buenos rodillos de música popular. Alquiler por horas á precios económicos para dentro y fuera de la capital, precios convencionales para bautizos, bodas y días de campo.
Ricardo López.
Tornerías. Toledo.

La Mutual Franco-Española
Sociedad benéfica
de previsión y de seguros mutuos sobre la vida autorizada y aprobada legalmente en 25 de Agosto de 1902 funcionando bajo la inspección del Estado con arreglo al Real decreto de 14 de Marzo de 1899.
Domicilio social:
Paseo de Recoletos, 3, Madrid.
Comisario Delegado encargado de la Administración
Excmo. Sr. D. Luis Silvela.
Objeto de la Sociedad.
Creación á cada uno de sus socios de un capital efectivo ó una pensión de retiro anual, ineludible durante desde 5 pesetas al mes, durante diez años.
Este capital puede pasar á los herederos.
Problemas que resuelve.
Desde la edad de tres años á la de cincuenta y cinco inclusive.
Dotes para los hijos.
Capital para el obrero.
Libramiento de quintas.
Herencia para la familia.

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS e INDUSTRIAS.
• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Aportado 82, BARCELONA

Academia preparatoria
para
carreras especiales, civiles y militares
dirigida por
D. Antonio Álvarez y Redondo
Ingeniero de Caminos
y Arquitecto de la Real Academia de San Fernando
y
D. Miguel Romero de Tejada
Ingeniero de Caminos
con la cooperación de distinguidos Profesores
Para detalles dirigirse al Director
D. Antonio Álvarez y Redondo
calle del Instituto, núm. 25
TOLEDO.

Imprenta y Librería
de
Viuda é Hijos de J. Peláez
Comercio, 55, y Lucio, 8
En esta casa se hacen toda clase de trabajos tipográficos.
Se sirven pedidos con prontitud y economía.
Enseñanza libre
Hombre de Palo, 17, Toledo.
Clases de Derecho.
Clases de Filosofía y Letras.
Preparación para el Bachillerato.
A domicilio ó en casa del Profesor.
Se proporciona pupillaje económico.